
Assemblée du lagon du 12 avril

Présentation de la journée et de ses enjeux. 

Le groupe de préparation propose de réfléchir et de travailler dans la matinée sur notre fonctionnement 
interne car notre archipel a beaucoup évolué depuis sa création et en particulier sur le fait que nous soyons 
progressivement devenu un archipel de personnes engagés, plutôt qu'un archipel de mouvement.
L’après midi est conçu comme un moment de partage d’informations sur les travaux des pirogues et sur les 
différents engagements importants du moment, en particulier sur la préparation de l’accueil et de la rencontre
des différents réseaux au moment des dialogues en humanité.
Le choix est fait de rester ensemble plutot que de se répartir en petit groupes.

Matinée

questions intérieures : 
modalité de prise de décision et transparence (cellule de crise? confiance pour déléguer? rôle d'une signature ou 
engagement au nom de l'archipel? l'archipel deviendrait t’il une île, donc avec une identité racine?. 
questions extérieures :     
communication (wiki), reliance avec les autres réseaux et intégration (des personnes, des territoires, mise en 
réseau), écoosystème et nouvelles pirogues ?

Résumé des orientations 

• Qu'est-ce que l'Archipel ?
· Ni un collectif d'associations (= CTC, CRID)
· Ni un club de personnes (= les Convivialistes)
· Ni une association
· Ni une île !
· mais bien un "patchwork assumé", un espace de reliance entre personnes impliquées dans des 
organisations-îles.
·  Les Jours Heureux et leur référence historique : c'est le bien vivre en acte

• Des objectifs de plus en plus clairs avec une réelle valeur ajoutée : Le bien vivre en acte
· fournisseur-créateur de reliance"
· catalyseur et espace d'initiatives
· gouvernance innovante
· favorise la compostabilité
· développement en réseau (mycélium)
· agora nous sortant de l'entre-soi
· mouvement des tisserands du Bien vivre en acte
· mais besoin d'un cadre organisationnel souple et d'une politique de comm' 
· mais limites de la militance bénévole

• Organisation
· besoin d'une organisation fluide, légère, dynamique, transversale, non en silo.
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· Voilier-atelier : garder le lien entre ce qui se fait
· Responsabilité des tisserands à mieux faire k’aller et le retour avec leur organisation-îles
· Le lagon doit être mieux décisionnel : textes à l'avance, décisions claires, relevés de décision

• Référence  ou non à l'Archipel dans nos docs et événements ?
· Groupe de personnes : pas de référence à l'Archipel
· Pirogue : autonomie donnée à la pirogue sur la validation de sa production : « document produit par la 
pirogue … »
· Archipel : communication sur ses pratiques et son activité. Sur les appels : procédure simple et minimale 
via  le voilier-atelier et sous 48 h sauf veto
· Réseaux : validation après co-construction et validation en lagon (exemple : 25 mesures Villarceaux)

• Besoin de comm' externe et interne
Création d'un groupe interne communication
· Site web minimal à construire sur "Comprendre l'Archipel en 5 - 10 mn"
· Wiki outil interne avec un référent par pirogue + un référent Wiki
· News :  utile, à poursuivre. forme ?
· Mode de diffusion de la matière grand public à préciser pour :
· Livres, Films
· Réseaux sociaux

• Pirogues de l'Archipel
Procédure : "Construction  et mise à l'eau" à l'initiative de quelques personnes >  projet de pirogue >  
validation ("labellisation") par le Lagon.Les pirogues ne sont pas et ne doivent pas être des îles !

Eléments du débat

Archipel de mouvements ou de personnes engagés dans des mouvements, ou ile avec une identité racine ?
Nous sommes devenus de fait un archipel de personnes engagées dans des mouvements. Assumons cet état de fait, le 
Collectif pour une Transition Citoyenne (CTC) qui a plus de moyens que nous et a engagé une stratégie d’ouverture, 
est mieux placé pour assurer cette fonction de reliance inter-organisation. Ce point n’est pas partagé par tous, car le 
CTC n’est pas positionné pour accueillir certains mouvements comme ceux issus des quartiers populaires, et son 
“objet” est limité à la transition. Pour certains, il faut laisser la souplesse d’avoir un archipel constitué de personnes 
engagées et de personnes représentants de mouvements. Les tisserands n’engagent donc pas leur ile.
 
Nous ne sommes donc pas une île, mais un archipel de personnes, car nous n’avons pas “d’objet” comme un 
mouvement. Nous sommes un lieu idéal d’expérimentation, de production mais aussi un lieu où on peut assumer des 
désaccords et les travailler. Gardons notre originalité : chaque personne est une identité ressource.
 
Il existe un grand archipel de fait, dont fait partie l'archipel citoyen osons les jours heureux. L'archipel permet de se 
passer de tous les accords et les compromis nécessaires à une organisation pour pouvoir travailler. On n'a pas peur de 
réfléchir sur de nouveaux sujets, intellectuellement stimulants, avec des personnes hors de l'archipel. C’est un lieu qui 
génère des échanges. L'intérêt de l'archipel et des 2 identités, c’est le fait que travailler sur l'identité relation permet de 
retravailler l’identité racine des mouvements.
 
Nous sommes dans une attitude de type "contributive", notre contribution c'est de travailler sur le fond, les éléments de 
perspectives et la reliance entre personnes, des tisserands qui feront l’aller et le retour avec leur organisation et auront 
ainsi une fonction d'alerte.
 
Se pose la responsabilité des tisserands. Comment font il remonter les actions, les informations au sein de leur 
mouvement, comment partagent t’ils les orientations de leur mouvement au sein de l’archipel ? En ce sens nous ne 
sommes pas un club, et les tisserands doivent être engagés dans leurs mouvement d’origine. Point à approfondir.
 
Nous devons travailler sur les obstacles à la reliance au sein des pirogues : dans Nanoub sur les egos ; dans la pirogue 
Récits, sur des récits partagés.
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Nous sommes aussi des catalyseurs. Il faut Garder cette souplesse archipellique mais l'appliquer à des cas concrets 
comme la question sociale (les gilets jaunes).
 
Un autre exemple de notre Valeur Ajoutée en terme de souplesse ; Il est difficile pour un mouvement de dépasser son 
cadre idéologique. Le mouvement pour le climat est coincé par la transition. Nous, nous pouvons passer plus 
facilement à la résilience. Dans les récits nous pouvons ainsi partager nos angoisses, et proposer un espace qui permet 
ce temps de pause.  Faisons une pause dans les marches. Face au désastre annoncé en politique, on peut faire un travail 
de fond, faire le mouvement de recul, de mise en perspective.
 
L’autre valeur portée par l’archipel : les Jours heureux.
Les Jours Heureux et leur référence historique : c'est le bien vivre en acte. On a besoin d'un mouvement planétaire de la
Transformation Personnelle / Transformation Collective / Transformation Sociale (TP/TC/TS). La partie « bien vivre » 
change le rapport au pouvoir et c'est à partir de cela que se construit l'archipel. C’est le cadre de référence de 
l’Archipel. En ce sens la pirogue Nanoub serait-elle le cœur de l’Archipel ? 
Le logo rappelle que le coeur de l’archipel, c'est le Conseil National de la Résistance (CNR), et le REVER (Résistance 
Expérimentation Vision Evaluation Résilience)
Comment pouvons-nous accompagner les actions de résistance, les changements sociétaux et pas seulement par le 
Nanoub, au sein des oasis dont parle Edgar Morin. Si on accorde autant d'importance à l'archipel et aux Jours Heureux, 
c'est que nous sommes un lieu de tisserands qui prennent au sérieux le bien vivre et à qui nous offrons un espace 
concret de cette logique : moi tisserand, mon axe, mon cadre de référence est la logique du Bien vivre en acte avec une 
logique d'ambassade auprès de mon mouvement d’origine.
Rappeler l’importance de la construction en commun du centre vide de pouvoir.(au sein de la bascule, la question a été 
traité) et de la compostabilité des organisations.
L’archipel est le mouvement des tisserands du Bien vivre en acte
 
Qui participe à l’archipel, qui participe aux pirogues, le rôle du voilier atelier
Sur l'appartenance, il faut rester souple. Le postulant est coopté par l'un des tisserands. Il lui explique l’objet , les 
valeurs, le fonctionnement de l’archipel et lui permet de participer à une assemblée du lagon. Puis une décision par 
consentement doit être prise formellement au lagon suivant. Il est important de se laisser la possibilité de ne pas 
accueillir tout le monde.
La participation de personnes extérieures au travail d’une pirogue est à laisser à l'initiative de la pirogue
Le principe du Bien Vivre permet d'avoir différents projets construits dans bienveillance. Les règles de fonctionnement
doivent être assez souples. le role de l'archipel est de maintenir cet espace de mouvement de réflexion. Le rôle du 
voilier atelier est de garder le lien entre ce qui se fait
Le voilier atelier se réunit tous les 15 jours et joue le rôle de suivi au fil de l'eau de l'activité. la liste est précise 
renouvelée chaque année. La communication sur l’archipel est peut être déléguée au voilier atelier. 
 
L’archipel peut il signer quelque chose ? qui peut signer au nom de l’archipel ?
Des règles sont nécessaires :

· une pirogue doit pouvoir conserver une autonomie de décision sans engager l'archipel. Si une pirogue 
produit quelque chose, elle doit pouvoir signer en tant que pirogue : « texte élaboré dans le cadre de la 
pirogue X de l’archipel citoyen Osons les Jours Heureux »
· Pour les textes de communications au niveau de l'archipel le voilier atelier doit pouvoir prendre une 
décision, de même sur les éléments de communication.
· Pour tout ce qui concerne l'étage du réseau (par exemple ce qui a été fait pour les 25 mesures), il faut 
prendre le temps de la co-construction, par consentement.
Les décisions doivent être prises par le Lagon. Il faut clarifier les systèmes de prises de décision.
 

La communication au sein et hors de l’Archipel
Des efforts importants ont été faits pour alimenter le wiki. Il est foisonnant.
Notre archipel qui se relie aux jours heureux devrait plus communiquer là-dessus. Notre rôle, c'est de diffuser ce qui est
produit intellectuellement, être dans une logique complémentaire d'associations de compétence. Avoir une com. qui 
suscite de l’intérêt.
Sur quoi devons-nous communiquer :
Nous devons communiquer essentiellement sur ce qui se passe dans l’archipel, sur notre culture de travail, de penser, 
de faire. Mais avons-nous vocation à communiquer au-delà ? N’y aurait-il pas un risque de recherche d’hégémonie sur 
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la communication des membres de l’Archipel ? La question reste ouverte. Cependant, bien avoir en tête que Nanoub 
n'est pas le message mais le moyen (bien vivre en acte, TP/TC/TS, autre rapport au politique.…)
Pour la communication :

· besoin d'un site web minimal à destination du grand public pour comprendre l'originalité fournisseur de 
reliance / proposant politique.
· Wikipour la vie interne à revisiter et lien avec le site de l'association. Le Wiki est public, alors que 
certaines parties concernant les pirogues ne devraient l’être.
· Avenir de la newsletter « archipel echos ». est ce qu'on continue ? Est ce qu'il est lu ? 
 

Nous devons retravailler nos format d’événements pour rendre nos interventions dynamiques et fécondes, nos modes 
de com, la diffusion des inteventions publiques sur youtube
 
Au niveau de la communication entre nous: l'adresse à l'autre est au cœur de toute intervention, la mise en relation 
essentielle et on doit faire attention aux séparations et aux divisions. Certains savent écrire d'autres sont dans l'action. 
La mise en relation de ce qui est travaillée, beaucoup de centration sur le contenu, mais sur le format d'adresse est à 
retravailler. il est important de passer du pouvoir comme "capacité à".

Conclusions : décisions 

1. Constitution d'un groupe communication (pour valoriser l'archipel lui-même)
· site Web simple grand public
· wiki 
· réseaux sociaux
· newsletter
· diffusion de la matière grand public. 

2. Constitution d'un groupe charte
· relecture de la charte et adaptation à nos pratiques

Après midi 

Activités des 3 pirogues et nouvelle pirogue     
· Nanoub
· Récits
· Propolis
· Nouvelle pirogue : sortir de la compétition en politique
Mobilisation sociale et actualité des luttes en cours     
· Assemblée des assemblées de Saint Nazaire, 
· Travail du CAC Didier Minot, 
· Collaboration avec la Bascule 
· Dialogues en Humanité
 

Dialogues en humanité : rencontre inter-réseau

Ils ont lieu les 5-6-7 juillet dans le parc de la tête d'or à Lyon sous les arbres comme dans la palabre africaine.
La veille aura lieu l’AG du mouvement SOL.
Le thème des DEH : racontons-nous demain (récit en acte et en projet) avec 3 parcours :

– récit
- appel aux consciences 
- demain tous migrants (lié au dérèglement climatique) soit conjoncturellement soit structurellement.
La phase préparatoire est terminée. Les pirogues n'auront pas de difficultés à s'y intégré (nanoubie, 
propolis, droits) 
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– Les matinées contiennent un temps de restitution de la veille et Le croisement des regards entre 
continents
Les après midi sont constitués 
- des ateliers du sensible
- de 16h00- 18h00 : agora en même temps sur les 3 thèmes
- de 18h00- 19h00 : expérience de vie + temps de coopération qui sont propices à des ateliers . 

L’archipel est chargé de proposer des temps d’inter-réseau 
Un groupe se constitue dans cette fonction : Bruno, Claude, Dominique, Patrick, Marie-Hélène. Caler une 
date de réunion rapide. 
Chaque pirogue réfléchit à ce qu’elle peut proposer. 

- recit européen (propolis) 
- atelier constituant de la Nanoubie
- de quelle europe le monde a t'il besoin (Nicolas Berriot)
- ecoosystème. (en lien avec le mouvement SOL) 
- municipalisme et commun
 

La bascule

A l'initiative de Maxime de Rostolan avec des personnalités et des mouvements écologiques. Au début, absence de la 
question sociale. Le mouvement a un peu évolué, sous l'impulsion d'apport de jeunes regroupés à Pontivy. Le projet est
maintenant entre les mains des jeunes pour qu'il s'enracine. La question de la gouvernance a été travaillé avec 
l'université du Nous
Didier est allé en observateur. Beaucoup de com. Une quarantaine d’étudiants haute formation + acteurs divers 
(permaculture, etc..). Il reste encore beaucoup de travail sur la gouvernance. Patrick va à Pontivy. 
Démocratie Ouverte est dans une logique projet, débattue avant avec Maxime. Volonté de levee de l'argent et d’aller 
vers les élections municipales
Les groupes politique et municipale ne sont pas encore au point. Ils ont besoin de matière. Pour le moment, c'est très 
élitiste. Le projet Mille vaches est toujours dans la course. Quelle articulation avec le projet de « Terre de convergence 
» fin aout piloté pale le CTC.

Nouvelle pirogue : Sortir des logiques compétitives en politique

Un groupe se réunit depuis une année, constitué de la coopérative EE-LV, la coopérative écologie sociale, Utopia et le 
Collectif Roosevelt. L’objet du groupe est de réfléchir à comment sortir des logiques compétitives et de la politique 
dure; repérer les difficultés du travail proche des partis. Une première réunion publique a eu lieu le 18 janvier. La 
deuxième étape serait de favoriser la constitution d’archipel politique car la structure archipel séduit.
Il faut un référent animation et un référent Wiki
Collaboration avec la pirogue propolis.
 

Collectif Changer le cap

Le collectif a repris la déclaration de Commercy (première Assemblée des Assemblées des Gilets jaunes fin janvier) et 
mis en face les propositions des organisations de l’appel FNH-CFDT avec un lien vers les différentes propositions 
portés par les mouvements citoyens, entre autre celles des jours heureux . L'idée est de mettre les revendications au 
regard de propositions à porter et de solutions concrètes déjà expérimentées sur le terrain, c'est à la fois un outil 
d'éducation populaire (avec le renvoie aux asso ayant bossé sur le sujet à contacter), et d'outils pratiques (qui vont 
s'appuyer sur transiscop notamment). Le site n'est pas accessible encore à tous. Une newsletter tous les 10 jours 
informera des travaux en cours.
 
L'outil comprend aussi une comparaison entre les travaux de Commercy et de Hulot-Berger (où manquent la 

Archipel Citoyen Osons les Jours Heureux  Assemblée du lagon du 12 avril 2019  5/8



démocratie, la finance et le chômage) 
Le collectif à 3 objectifs de 
- Diffuser l’information issue des mouvements citoyens
- Enrichir les actions de terrain en mettant des ressources
- Retour vers les instances plus officielles
Il y a 10 bénévoles; pas encore d'assoc. Page FaceBook 
 

Retour de l’assemblé des assemblées de Saint Nazaire : 

Tous les groupes gilets jaunes ne sont pas représentés, l'Assemblée des Assemblées représente une tendance parmi les 
gilets jaunes, elle n'est pas représentative du mouvement : tendance proche de Nuit debout, plutôt marquée 
anticapitaliste, avec un capital culturel axé sur l'organisation en assemblées (qui est propre à une culture militante), 
l'autogestion locale (rejet des organisation syndicales et partis politiques, mais pas du municipalisme) et lié aux luttes 
climatiques et internationales. Il y avait un climat de fraternité malgré de grosses divergences, une volonté d'inventer 
des formes de démocratie, respectueuse de la diversité. Les décisions sont renvoyées aux assemblées locales pour 
validation. 
4 questions se sont posées : 

1 : Comment orienter la suite du mouvement
diversification - ciblage (jardins partagés)
structuration du mouvement et travail d'éduc pop Ex Haute Loire coordination départementale. Très 
active; grosse demande citoyenne.
des commissions ont été créées et travailleront dans la durée
semaine "jaune" prévue à partir du 1er mai, les trois semaines précédentes visent à relier plus largement 
autour des textes promulgués à l'assemblée des assemblées et à inventer d'autres modes d'actions

2 : comment parler de la sortie du capitalisme
gros débat, plusieurs gilets jaunes ne sont pas directement contre le capitalisme, pas assez de visions d'un 
autre système possible effectif

3 quelle délégation  
réunion de l'assemblée des assemblées tous les 3 mois 
l'avant garde !!! débat sur la mise en place d'une assemblée entre-deux pour préparer la suivante, crainte 
que cela devienne un lieu de pouvoir qui détermine ce qui sera discuté, plutôt que ça parte des groupes 
locaux comme c'était le cas jusque là

4 Rapport à la violence 
très grande majorité contre la violence, recherche d'autres modes d'actions qui bloque les flux, boycott, 
change la donne au local : se confronter au pouvoir ou s'en passer en faisant à côté? Question de la 
répression, comment on lutte contre, comment ça produit de la violence en retour et banalisation ensuite.
certains textes justifient la casse car c'est cela qui serait efficace pour se faire entendre
seule une petite minorité justifie la violence comme mode d'action valide (sans la condamner 
directement), est surtout dénoncée la violence policière, étatique, et la surenchère médiatique. 

4 appels ont été lancés :
- sur l'écologie
- sur l'internationale (dont une mention spéciale au Rojava qui avait envoyé un texte de soutien aux gilets 
jaunes, mais aussi l'Algérie)
- aller vers l'autogestion (création de maisons du peuple et de forme d'organisation locale sans les 
institutions) 
- élections : pas d'exclusion du vote aux européenne mais d'éventuelles perturbations pas de liste Gilets 
jaunes (ni aux européennes, ni aux municipales) mais libre choix à chacun de s'y investir en son nom 
propre

Il n’y a pas de coordination nationale, c’est un garde fou pour ne pas être manipulé par des organisations
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Le groupe de Chambéry est très actif. Tout le monde est à la manoeuvre, c'est aussi important. Les militants de type 
ATTAC sont présents, mais en position de proposition sans prise de pouvoir ainsi que le collectifs de défense de 
services publics  qui est très présents, ainsi que la confédération syndicale des familles 
Il existe au moins deux autres tendances du mouvement : celle portée par les leaders médiatisés (Drouet, Rodriguez, 
Ludovsky, Nicole) qui ne sont pas toujours d'accord mais sont pas mal suivi (notamment pour l'organisation des 
manifestations du samedi : lieu et thématique, ex gros week prévu le 20 avril avec convergence à Paris). Celle plus 
invisible qui se base sur les occupation de ronds-points et cabanes construites, plus sur des liens informels très locaux 
et avec un refus très net de représentation, d'attache partisane (ni droite, ni gauche), portée sur la solidarité directe et la 
reprise en main de sa vie et de son territoire. On pourrait aussi dire qu'il y a tous ceux qui soutiennent de plus loin les 
gilets jaunes, soit avec un accord avec les revendications de base sur les injustices et le rejet de la représentation (espoir
porté sur le mouvement mais plus frileux des modes d'action), soit avec une certaine forme d'admiration des coups 
d'éclats qui destabilisent le pouvoir (rapport plus de "spectateur" attendant que ça pète, pouvant rejoindre une manif et 
se mettre en danger). 

Forum Social Mondial Barcelone mai 2020

Sonia qui était à Villarceaux; participe à la préparation. Elle souhaiterait un intervenant pour présenter le 
fonctionnement de l’archipel 

NANOUB

Un WE a été organisé, dans une grande maison dans les Cévennes, avec un programme auto-construit constitué de 
temps conviviaux et de travail : sur le rapport au politique le TP/TC/TS, sur une proposition de construction de la 
Nanoubie et enfin sur un projet de relance de la pirogue Récits, en utilisant les outils du jeu des 7 familles 
nanoubiennes
Les participants soulignent l’importance de ces moments où on prend son temps.
La proposition Nanoubie : 
La Nanoubie est un pays imaginaire, et nous avons essayer de travailler sur les fonctions régaliennes de la Nanoubie 
- la monnaie, la sécurité et la défense d’une république planétaire. 
Le groupe propose d’organiser des ateliers constituants pour faire travailler les groupes existants sur le sujet 
Il va créer un kit de propositions des ateliers constituants (avec quelques thèmes forts peu traités, par exemple 
de la monnaie comme pouvoir)
Point de vigilance : attention au pré-pensé proposé pour être travaillé par d'autres (les jeunes, par exemple) 

RECITS 

Le travail de la pirogue a abouti à des récits assez divers mais avec une certaine unité
A Grenoble, Pablo Servigne a proposé lors d’une soirée de travailler par petits autour d'un message 
catastrophe. Puis il demande aux gens de trouver des solutions. Ca partait dans tous les sens mais il y avait 
beaucoup d'idées. 
La proposition serait d’utiliser les termes de cauchemars éveillés et de rêves éveillés et de « cadrer » les 
scénarios autour d’un corpus dans lequel certaines choses sont fixées pour pouvoir se lancer dans des 
scénarios.

- ce vers quoi aller (société du bien vivre) 
- pointer les forces sur lesquels nous pouvons nous appuyer
- utiliser les moyens de la Voie (de Edgar Morin)
- adversité et conflit radicaux  avérés avec les fondamentalismes
- point de débats dans le milieu de la transition 

L’objectif serait de constituer un kit de cadrage dans le but de la rédaction de scénarios comme contre récit 
alternatif au récit dominant.
Cette démarche a plusieurs vertus : 

- Aider chacun à se projeter dans l'avenir. 
- Entrer en dialogue avec des personnes ayant un cadre de référence
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- Prendre l'écriture d'un scénario comme un travail thérapeutique. 
 

PROPOLIS

Depuis novembre, 14 personnes travail à une réflexion sur la constitution d’une République Européenne.
Le groupe a fait le tour sur le travail existant et s’est associatié aux convivialises autour du constat : le projet européen 
est en panne, l'Europe n'assure plus de protection. Que pourrait donner une république européenne autour d'un certain 
nombre de nation (récit encré sur le réel) ?
Cela a aboutit à la proposition de création d'une méta nation avec le partage d'un certain nombre d'éléments mis en 
commun. 
Une soirée a été organisée sur le sujet au mois de mars avec les convivialistes.
Un texte devrait être publié dans Libération, signé par Alain Caillé, Thierry et Patrick.
Une réunion privée avec des têtes de liste aux européennes est en cours de préparation. Elle est conçue comme un 
espace où nous aborderons des questions clivantes 
 La démarche de la pirogue est en opposition avec celle du municipalisme, qui propose la réappropriation par le local. 
Mais le municipalisme répond il aux questions posées par l’existence de l’arme nucléaire ou de l’interventionnisme 
français en Afrique 

18h00 : Fin des travaux
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